

DOCUMENTO INTERNO DE TRABAJO

CONCLUSIONES DE LAS COMISIONES 8 y 9

IDEOLOGIA Y RELIGION: REVOLUCION CULTURAL Y FE CRISTIANA

PUNTOS ABORDADOS POR LA COMISION N° 7

EL PAPEL DEL CRISTIANO EN LA REVOLUCION

Se han manifestado dos tendencias: una tendencia acentúa lo específico que el cristiano debe aportar a la Revolución. Consistiría principalmente en el sentido de amor con que el cristiano debe abordar aún la lucha de clases, en la continua apertura a la trascendencia y en la insistencia sobre los valores humanos. Sin negar que estos valores pueden darse también fuera del cristianismo, se atribuye al cristianismo un aporte especial en esta línea. La misma tendencia muestra su preocupación por la absolutización del marxismo y de la Revolución. Piensa que muchos cristianos, con un sentido de inferioridad respecto a su propio aporte, traten de apropiarse los valores de la Revolución bautizándola como cristiana y diluyendo así lo específicamente cristiano.

La segunda tendencia hace hincapié en que ahora no hay que preocuparse por lo específicamente cristiano. Hay que incorporarse a la Revolución bajo la dirección de las vanguardias organizadas del pueblo; en la misma actividad revolucionaria aparecerán espontáneamente los auténticos valores cristianos. Por ahora, más que un aporte específico, tenemos que entregarnos como personas. Esta tendencia argumenta que existe una sola Historia. Esta es liberadora (es decir salvífica) y ha sido puesta en marcha por Dios desde la Creación. El Espíritu conduce esta Historia tanto desde dentro del Pueblo de Dios como desde fuera de él; más aún, en situaciones críticas se manifiesta preferentemente fuera del pueblo. Lo importante no es saberse cristiano sino liberar al oprimido como muestra la parábola del Juicio Final.

BLOQUEOS DE LOS CRISTIANOS

- 1.- Para considerar los bloqueos es necesario ponerse en estado de conversión hacia el servicio a los oprimidos.
- 2.- Es necesario pasar de la economía de la Ley propia del Antiguo Testamento a la economía del Espíritu. La ley se manifiesta en las trabas dogmáticas, estructurales y jerárquicas.
- 3.- Existe un temor al marxismo, tanto por perder la propia identidad cristiana, como por el peligro de caer en un dogmatismo más opriamente que el cristiano.
- 4.- El mayor pecado de la Iglesia ha sido su instinto de conservación. La Teología latinoamericana ha sido importada y teórica; se hace necesaria una teología a partir de los problemas de la vida real de Latinoamérica
- 5.- Somos cristianos de una cultura teoretizante e idealista.
- 6.- Tendemos a posturas reformistas: trabajo en clases medias, defensa de la Democracia y la Libertad.

Para el desbloqueo algunos consideran necesario entrar en el proceso revolucionario bajo la vanguardia organizada del Pueblo. Otros insisten en la pluralidad de caminos.

#### ALGUNOS APORTES POSITIVOS PARA LOS CRISTIANOS

- La actitud de conversión es la apertura constante a la superación de la propia posición. Debe ser tanto individual como de Iglesia, que debe estar dispuesta incluso a morir confiando en la resurrección, si es fiel al mensaje de Cristo
- Las comunidades cristianas, que deben quedar siempre abiertas, permiten un encuentro de los demás y el descubrimiento de algunos aspectos del mensaje bíblico. Estas comunidades no deben ser elitistas, sino auténticas vanguardias.
- La fe sólo se comprende en un auténtico compromiso con los oprimidos.
- En todos revolucionario, cristiano o no, existe un impulso que excede las consecuencias racionales de sus propias razones. Este elemento de fe o entusiasmo, saca del impasse en que habían caído las doctrinas tanto cristianas como marxistas. Cuba ha dinamizado el proceso, no porque haya avanzado en la ideología, sino porque ha presentado una praxis nueva.
- En el hombre-Nuevo latinoamericano hay que contar con la emotividad tanto como en la racionalidad científica. La emotividad tiene que estar compensada con la objetividad de la liberación para no caer en posturas individualistas y románticas que pueden comprometer la eficacia de la liberación del pueblo.
- En la relación de las vanguardias con las masas cristianas hay que evitar las complicaciones de problemas que nunca entendieron las masas. Hay que entenderse a nivel de símbolos sencillos en los que las masas se sientan expresadas sin entrar en distinciones que crean confusión; Por ejemplo cuando las masas se sienten expresadas por un líder a pesar de algunos posibles desaciertos.

#### PUNTOS ABORDADOS POR LA COMISION N° 8

##### PRIMER PUNTO: LA REVOLUCIÓN CULTURAL

- 1.-La Revolución cultural está innata en el Pueblo.
- 2.-La Revolución cultural exige un proceso dialéctico.
- 3.-La Revolución cultural empieza en el momento en que el pueblo toma conciencia de su clase y encuentre su propia expresión.
- 4.-Para realizarse con autenticidad, la Revolución cultural tiene que ser permanente y dinámica dentro del proceso revolucionario del cual la clase trabajadora en su globalidad es único agente y única garantía.

##### SEGUNDO PUNTO: JERARQUÍA E

- 1.-En la jerarquía fundamental de las instituciones eclesiásticas, el clero constituye la élite capitalista que controla el mundo. Así estabiliza y dirige la clase dominante, y por tanto mantiene la clase obrera.

Pautas para una revolución cultural (comisión n. 7)

Métodos de conocimientos marxistas. Incorporar la cultura que nace del trabajo manual. Dejar al proletariado la conducción de la revolución cultural; adoptar como estrategia la conflictividad, la lucha de clases y la organización.

#### SEGUNDO PUNTO- JERARQUIA E INSTITUCION ECLESIAL

1). Las jerarquías en su conjunto y las Instituciones Eclesiales no pueden conservar su vida capitalista disfrazada de "neutralidad" porque así están favoreciendo a la clase dominante, y por tanto anti-revolucionaria.

2). Por ser anti-revolucionarias detienen el proceso de avance de los pueblos y mantienen el "status quo".

3). Por esto mismo la posibilidad de vivir la fe dentro de este proceso

#### - COMUNIDADES DE BASE-

1) Las comunidades de Base no pueden ser unas Instituciones Jerárquicas.

2) Las comunidades de base tienen que estar constituidas por cristianos comprometidos con la Revolución.

3) Los cristianos comprometidos están en la búsqueda de nuevas formas para la revolución dentro de las Iglesias.

4) Los cristianos comprometidos en las comunidades de base tienen que encontrar la táctica para impulsar esta revolución.

#### -COMPROMISO EN LA BASE-

1) Todo cristiano debe estar consciente de la realidad nacional y mundial.

2) Todo cristiano debe estar luchando al lado de los oprimidos.

3) El cristiano comprometido toma una opción de clase en la lucha.

4) El cristiano comprometido tiene claro un análisis científico de la realidad.

5) El cristiano comprometido debe dar en todo momento y muy fraternalmente la lucha ideológica.

6) El cristiano debe estar comprometido militante a través de su participación en partidos o movimientos revolucionarios.

7) El cristiano comprometido debe someterse en una crítica y autocritica constante.

8) El cristiano comprometido no debe aprovechar la revolución para hacer proselitismo

#### -MEDIOS DE COMUNICACION-

1) Los medios de comunicación social están al servicio de la clase dominante no reflejan los intereses de los trabajadores, les hace soñar unas formas de vida que les llevan a evadirse de la realidad y de su propia clase.

2) La clase proletaria debe llegar a tener acceso a estos medios.

3) Como primeros pasos es necesario: a) descubrir las vanguardias del pueblo; b) animarles a autorear sus propios medios de comunicación;

c) Orientar los instrumentos necesarios; d) fomentar la diversificación de las expresiones: teatro  
títeres  
mimos  
artes plásticas  
murales  
diarios

4) Una Comercialización del arte popular lo arruina y el desprecio de este arte contribuyen al retroceso de la revolución cultural.

### FE-ESPERANZA- AMOR

1) Todo cristiano debe vivir y reflejar intensamente en su trato revolucionario la Fe, Esperanza y Amor.

2) Estos valores no son utópicos, son reales, se encuentran en nosotros, en nuestros hermanos de lucha.

3) Nuestra fe nos hace reconocer en la Revolución Cultural un lugar para permitir al hombre ser verdaderos "La verdad los hará libres".

4) Integrándose al proceso revolucionario el hombre descubre la necesidad de la revolución cultural, su conciencia despierta a través de conocimientos históricos: testimonio, rechazo de la opresión y pase de conciencia ingenua a conciencia crítica iluminada por Cristo.

5) Para transformar la sociedad según los planteamientos revolucionarios exige dejar los esquemas burgueses capitalistas. Es vivir la conversión por lo cual Cristo nos hace entrar en su amor al hombre.